

## X ASAMBLEA GENERAL

México D. F., México  
30 y 31 de agosto de 1993

### ACTA DE LA REUNION

Asisten a la X Asamblea General Ordinaria de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales las delegaciones de los países miembros, integradas por las siguientes personas:

|            |  |  |
|------------|--|--|
| Argentina  | Ernesto Pfirter  | Jefe de Delegación                                     |
| Bolivia    | Gustavo Rodríguez Ostría<br>Enrique Garrón Ruiz<br>Fernando Salazar Paredes          | Jefe de Delegación<br>Delegado<br>Delegado             |
| Brasil     | Carlos Augusto Santos Neves<br>Oswaldo Portella<br>Joao Solano Carneiro Da Cunha     | Jefe de Delegación<br>Delegado<br>Delegado             |
| Chile      | Renato Valdivia  | Jefe de Delegación                                     |
| Costa Rica | Rafael Eduardo Salgado<br>Víctor Manuel Monge<br>Roberto Hernández Briceño           | Jefe de Delegación<br>Delegado                         |
| Cuba       | Helena Díaz<br>José Fernández de Cossío<br>Tomás Hernández<br>Miguel Cossío Goodward | Jefe de Delegación<br>Delegado<br>Delegado<br>Delegado |
| Ecuador    | Augusto Saá Corriere   | Jefe de Delegación                                     |

|           |   |  |
|-----------|---|--|
| Guatemala | Alejandro Maldonado Aguirre<br>Ana Violeta Faggiani   | Jefe de Delegación<br>Delegado                                     |
| Honduras  | Germán Espinal Zúñiga   | Jefe de Delegación   |
| México    | Esteban Moctezuma Barragán<br>Víctor Sologaistoa<br>Silvia Klee<br>Flor de María González<br>Romeo Aragón | Jefe de Delegación<br>Delegado<br>Delegada<br>Delegado<br>Delegado |
| Nicaragua | Ernesto Fonseca<br>Napoleón Fuentes   | Jefe de Delegación<br>Delegado                                     |
| Panamá    | Ezequiel Rodríguez E.   | Jefe de Delegación   |

Asisten como observadores los representantes de Estados no Miembros:

|                              |   |
|------------------------------|---|
| Sr. Rafael Meza              | Embajador de la República de El Salvador              |
| Sra. María del Rosario Ortiz | Representante del Gobierno de Colombia                |
| Sra. Pilar Blandino          | Representante del Gobierno de la República Dominicana |
| Sr. Fernando José Ayala      | Embajador de la República de Paraguay                 |
| Sr. Alberto Cazorla          | Embajador de la República de Perú                     |
| Sr. Jorge Nieto Montesinos   | Integrante de la representación del Gobierno de Perú. |

Asistieron como observadores a la Asamblea los representantes de organismos internacionales:

|                       |  |
|-----------------------|--|
| Sr. Frederick Lyons   | Representante de PNUD                                |
| Sr. Gonzalo Abad      | Representante de la UNESCO                           |
| Sr. Germán Carnero    | Representante de la UNESCO en México                 |
| Sr. José Félix Palma  | Representante de la OEA                              |
| Sr. Juan José Salazar | Representante de ICCA                                |
| Sr. César Pozas       | Representante de UNICEF                              |
| Sra. Andrea Dabrowski | Representante de ACNUR                               |
| Sr. Luis Ramallo      | Presidente del International Social Sciences Council |
| Sr. Julio Búrbano     | Representante de OPS                                 |

Participan también como observadores:

|                      |  |
|----------------------|--|
| Dr. Raúl Olmedo      | Miembro a título individual del Consejo Superior |
| Prof. Daniel Camacho | Miembro a título individual del Consejo Superior |

Asisten también los siguientes miembros del Comité Directivo:

|                              |   |
|------------------------------|---|
| Dra. Amparo Menéndez-Carrión | Directora de la Sede Ecuador  |
| Prof. Ayrton Fausto          | Director de la Sede Brasil  |
| Mtro. José Luis Barros H.    | Presidente de Turno del Comité Directivo y Director de la Sede México |
| Dr. Norbert Lechner          | Director del Programa Chile   |
| Dr. Daniel Filmus            | Director del Programa Argentina                                       |
| Dr. Rafael Menjívar          | Director del Programa Costa Rica                                      |
| Dr. René Poitevin            | Director del Programa Guatemala                                       |
| Dr. Wilfredo Lozano          | Director del Programa República Dominicana                            |
| Prof. Héctor Dada            | Director del Proyecto de El Salvador                                  |

Asisten también, el Dr. Francisco Correa Weffort, en su carácter de Presidente del Consejo Superior, y el Dr. Edelberto Torres-Rivas, Secretario General de la FLACSO.

En la Sala Magna de la Secretaría de Relaciones Exteriores de México, a las 10:00 horas, el Delegado del Gobierno de Ecuador en su carácter de Presidente de la última Asamblea, hizo la apertura de la reunión con el primer punto de la Agenda, Elección del Presidente de la X Asamblea General Ordinaria, Vicepresidentes, relator y aprobación de la agenda.

Enseguida, el Presidente propuso al Delegado del Gobierno de México, país anfitrión, Lic. Víctor Sologaitoa, como Presidente de la Asamblea. El Delegado de México agradeció la propuesta y a su vez propuso como primero y segundo Vicepresidentes al Sr. Joao Solano Carneiro da Cunha, Delegado de Brasil, y al Sr. Augusto Saá, Delegado de Ecuador. La Asamblea aprobó dichos nombramientos y se eligió como relator al Dr. Edelberto Torres-Rivas, Secretario General de la FLACSO.

El Lic Víctor Sologaitoa, en representación del Gobierno de México, asumió la presidencia de la X Asamblea General Ordinaria de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales y puso a consideración de la Asamblea la agenda provisional. Con modificaciones menores quedó aprobada la agenda definitiva y el Presidente solicitó al Secretario General proceder con el punto uno.

## 1. Informe de Actividades del Bienio 1991-1993 e Informes Financieros

El Secretario General reseñó los puntos más importantes de su Informe de Actividades. Destacó los principales problemas de las sociedades latinoamericanas y la importancia de su conocimiento para las actividades de la FLACSO. Recordó que nuestros países no han retomado su ciclo de crecimiento económico y la persistencia del fenómeno de la pobreza en la región. Mencionó también los problemas que aún enfrenta la democracia en distintos lugares y los definió como problemas de "governabilidad democrática".

El Secretario General mencionó el problema de la regionalidad de la FLACSO e hizo énfasis en la necesidad de redefinir las relaciones de la institución frente al Estado. Mencionó el interés y la necesidad de ambas partes de recibir apoyo mutuo. Por un lado, mencionó el interés del Estado en recibir de las ciencias sociales contribuciones sustantivas, para enfrentar mejor la solución de los problemas sociales. Por la otra el Estado debe otorgar a la FLACSO su colaboración a través de apoyo financiero e institucional. Explicó que la nueva situación permitirá que la FLACSO realice de una manera más directa su colaboración con los Estados a través de diversas modalidades de asesorías. Finalizó recordando que para incrementar las relaciones de colaboración y servicio de la FLACSO con la sociedad deben cuidarse los siguientes aspectos: el fortalecimiento de las normas de excelencia académica; la profundización de nuevos aspectos del enfoque latinoamericano; la adecuación de la estructura institucional para poder prestar servicios de consultoría; y la promoción de instancias de colaboración interinstitucional con organismos públicos latinoamericanos.

Sobre las actividades docentes de la Institución, el Secretario General mencionó que en el período que cubre el informe las actividades docentes se fortalecieron mejorando la calidad de la docencia, aumentando el número de programas que se imparten e incrementando su versatilidad, como en los casos de Argentina, Ecuador y México. Esas actividades han redundado en la magnitud de los recursos humanos que hoy moviliza la Facultad, más de 568 profesores e investigadores.

En segundo lugar, el Secretario General se refirió a la investigación y su importancia en la FLACSO. Recordó que durante este período se terminó una investigación regional, "Mujeres Latinoamericanas en Cifras", experiencia única de cobertura regional y de comunicación entre las instituciones de la FLACSO. Mencionó que hoy la Facultad tiene como reto el identificar los temas más pertinentes de investigación y atender las demandas del nuevo mercado de investigación en diversos temas regionales.

En tercer lugar, el Secretario General se refirió al área de publicaciones. Destacó que, en principio, las publicaciones se orientan a difundir las

investigaciones que se realizan, pero también buscan apoyar al trabajo docente y atraer a nuestros países los debates académicos que se suscitan en el nivel internacional. Mencionó los 92 libros que publicaron las unidades durante los últimos dos años y las otras publicaciones que rebasa las cifras que menciona su informe, ya que los profesores de la Institución publican sus trabajos en otros foros.

El Presidente de la Asamblea pidió un receso para recibir al Lic. Fernando Solana Morales, Secretario de Relaciones Exteriores de México, quien realizaría la declaratoria inaugural.

### **Inauguración**

El Presidente de la Asamblea dio la bienvenida al Lic. Fernando Solana Morales, y a la Subsecretaria de Relaciones Exteriores, Embajadora Rosario Green. En seguida hizo uso de la palabra el Sr. Francisco Correa Weffort, Presidente del Consejo Superior de la FLACSO. En su alocución manifestó el beneplácito de la Asamblea General por recibir a un distinguido Canciller y excelente científico social. Esos dos rasgos de la brillante trayectoria del Lic. Solana Morales subrayan su afinidad y su cercanía con la FLACSO. Agradeció que México acoja y auspicie la reunión, así como el apoyo recibido por el Gobierno Mexicano a la institución. Recordó que la FLACSO es la red académica más importante en el mundo que combina la colaboración de gobiernos, organismos internacionales e instituciones de cada país. Finalizó expresando que existe una importante convergencia entre la actividad de FLACSO y la presencia de México en la región, y en especial en los esfuerzos para alcanzar la integración cultural de los países de América Latina.

El Lic. Fernando Solana Morales, Secretario de Relaciones Exteriores de México, inauguró los trabajos de la X Asamblea General y recordó los retos que ésta deberá resolver para consolidar a la FLACSO como institución regional. Mencionó que el mundo contemporáneo requiere que los investigadores generen opciones para la solución de los problemas y que actúen como agentes de cambio. Apuntó que México está experimentando un intenso cambio y que busca una vía propia para su desarrollo, y que en ella es fundamental la relación con América Latina. Añadió que México reafirma su interés por que instituciones como la FLACSO contribuyan al entendimiento regional y a fortalecer la integración latinoamericana. Finalmente externó sus deseos de que la Asamblea General desarrolle con éxito sus trabajos.

El Presidente de la Asamblea agradeció el mensaje del Lic. Solana, y a nombre de la Asamblea General lo acompañó hasta retirarse del recinto.

## 1. Informe del Secretario General (continuación)

Continuó el Dr. Torres-Rivas su exposición refiriéndose al tema de la Cooperación Técnica como un conjunto de actividades basadas en convenios con entidades gubernamentales, con organismos internacionales e instituciones locales. Mencionó la importancia que han cobrado las asesorías prestadas a dependencias estatales y a organismos no gubernamentales. Enfatizó que este tipo de actividades constituyen un ejemplo de las tareas que la FLACSO debe incrementar, pues así se materializa la colaboración de la institución con la Sociedad.

A continuación, el Secretario General se refirió a los aspectos financieros y contables. Recordó que las Unidades de FLACSO gozan de autonomía financiera, por lo que pueden hacerse de recursos propios para sus actividades. Sobre el origen de los recursos de la institución mencionó la importancia de los aportes de las instituciones internacionales al presupuesto de la Facultad, que constituyen el 50 por ciento; en seguida, las colaboraciones de los Estados miembros, 35 por ciento, los fondos propios de cada Unidad, 10 por ciento, y las aportaciones de los organismos de las Naciones Unidas, 11 por ciento. Mencionó que en la ejecución presupuestaria, los rubros de docencia e investigación se llevan casi el 60 por ciento de los recursos.

Continuó el Secretario General presentando a la consideración de la Asamblea el proyecto de presupuesto para 1993, el anteproyecto de presupuesto para el bienio 1993-1994, la ejecución presupuestaria de 1992, y las auditorías de 1992. Informó que el presupuesto para 1993 alcanza los 10 millones de dólares y que 4 unidades tienen un presupuesto superior a un millón de dólares (Argentina, Brasil, Ecuador y México).

Asimismo, el Secretario General mencionó la situación particular del Programa Bolivia, cuyas actividades fueron suspendidas en virtud de su situación financiera. Mencionó que, atendiendo al mandato del Consejo Superior, realizado en 1992, realizó varias visitas de cuyo resultado se desprende que durante el segundo semestre de este año se reiniciarán las actividades en Bolivia.

El Secretario General concluyó que con base en el proyecto de presupuesto para 1993, aprobado como proyecto por el Consejo Superior, y en la ejecución presupuestaria de 1992, se deduce que la ejecución presupuestaria fue realizada correctamente y que arroja un saldo favorable. Finalmente, las auditorías expresan en general una situación financiera estable.

El Presidente de la Asamblea agradeció al Secretario General su presentación y sometió a la Asamblea el informe presentado.

El Delegado de Argentina pidió que se modificara en el documento el presupuesto de la Sede Argentina que asciende a \$1,350,000 dólares. El Secretario General explicó el error en la presentación de los documentos y corrigió los datos mencionados.

Inmediatamente el Presidente dio paso al segundo punto del orden del día recordando la importancia del tema de la regionalidad. Concedió la palabra al Dr. Torres-Rivas, Secretario General.

## **2. Informe sobre la regionalidad de la FLACSO**

El Secretario General inició este punto recordando que la FLACSO es, de hecho, una institución regional y que no discute este tema en el marco de una crisis interna o financiera, sino como estrategia de desarrollo y de trabajo. Enmarcó la discusión en el contexto de las relaciones internacionales actuales que avanzan hacia la globalización, hacia la creación de bloques y procesos de integración regional y hacia la colaboración entre los países.

Mencionó que en esas condiciones es fundamental el trabajo de instituciones como la FLACSO y que en las ciencias sociales también se vive un momento de redefinición, lo que implica la adecuación del instrumental académico para afrontar el reto de la dimensión regional. Finalizó diciendo que el tema de la regionalidad implica replantear a la institución misma. Comentó que con base en las experiencias de actividades regionales, la FLACSO, al buscar fortalecer la regionalidad, debe considerar algunos aspectos tales como: respetar las circunstancias normales de trabajo de cada unidad; la realidad de la coyuntura actual y la competencia por los recursos financieros. Mencionó que el acceso a los recursos internacionales se ha complicado lo que requiere una actitud de tipo gerencial o empresarial.

En seguida el Secretario General mencionó tres tipos de regionalidad presentes en la FLACSO: la regionalidad intensiva, caracterizada, por ejemplo, en los programas docentes de Ecuador y de México por ejemplo la composición nacional del estudiantado y del profesorado; la regionalidad extensiva, que implica la colaboración entre dos o más unidades en proyectos con una dimensión rubregional o regional, como en el caso de Costa Rica y Guatemala; y la regionalidad intencional, que implica iniciativas del Consejo Superior, del Comité Directivo y/o del Secretario General, como en la experiencia de la investigación "Mujeres en Cifras". Añadió que ante este reto, es de desear que se defina un nuevo perfil de funcionamiento, en el que la Secretaría General deberá ser más técnica y más propositiva de lo que ha sido hasta la fecha.

El presidente puso a consideración de la Asamblea el documento presentado por el Secretario General.

El Delegado de Bolivia hizo uso de la palabra para referirse al Programa Bolivia. Explicó la situación de suspensión que se debió a los problemas financieros y a la falta de apoyo gubernamental que en las actuales condiciones se puede superar a través del decidido apoyo que el nuevo Gobierno, en el marco de la nueva regionalidad que proyecta la FLACSO, otorgará, y asimismo, que se espera una vinculación más estrecha con otras Unidades y con otros centros académicos de Bolivia. Manifestó su seguridad de que el nuevo Secretario General de la FLACSO continuará brindando el apoyo que se ha dado hasta ahora al Programa de Bolivia.

El Delegado de Brasil hizo una propuesta de resolución general sobre este punto a la Asamblea. Mencionó que el tema y la institucionalidad fueron discutidas en la Asamblea de Quito y que el objetivo de su propuesta es resumir los planteamientos ya expresados y vincularlos con las nuevas autoridades de la FLACSO.

El Delegado de Ecuador expresó su apoyo a los documentos presentados.

El Presidente del International Social Science Council, Luis Ramallo, se refirió a la necesidad de llevar las actividades de la FLACSO a nivel no solo regional, sino internacional. Comentó que llevará al Consejo de su organización la buena noticia de la iniciativa de FLACSO por realizar trabajos a nivel regional y felicitó a la Institución por su iniciativa y por el diálogo profundo y de colaboración que la caracteriza.

Hizo uso de la palabra el representante de la UNESCO, Gonzalo Abad, quien recordó que el tema de la regionalidad ha sido siempre apoyado por la UNESCO y opinó que ese es uno de los retos más grandes de la Facultad hoy en día. Consideró que la red FLACSO está muy bien asentada en los niveles nacionales y mencionó que los aportes de la FLACSO en la regionalidad deberán seguir teniendo un alto nivel que se reflejen en propuestas de financiamiento y colaboración concretas, que deberán ser asumidas como tareas de la Secretaría General de la FLACSO. Señaló que la UNESCO recibió una propuesta de FLACSO para realizar estudios sobre la familia, lo que será un elemento nuevo para construir en una perspectiva regional y de colaboración entre la FLACSO y la UNESCO. En este contexto consideró que la Secretaría General deberá buscar ser un foro para facilitar los puentes entre las necesidades de las sociedades civiles, los gobiernos y los proyectos y reiteró que debe realizarse un esfuerzo a nivel mundial y no sólo a nivel regional.

Hizo uso de la palabra el Sr. José Félix Palma, Representante de la OEA en México, quien comentó sobre la situación actual de la OEA en términos de las nuevas circunstancias que afronta la región. Recordó la trascendencia de los procesos democráticos en los países latinoamericanos y los cambios ocurridos en la OEA recientemente. Sobre las perspectivas de colaboración de la OEA

con FLACSO, mencionó que ello dependerá de la participación de los mismos países y de la coordinación de servicios con las Sedes y Programas de la Facultad en áreas específicas, como el de las becas que ya es utilizada por la FLACSO. Ejemplificó con el caso de la Sede México y el apoyo que ofrece el organismo para el funcionamiento de la Maestría en Ciencias Sociales.

La Asamblea aprobó los informes presentados por el Secretario General y el documento sobre la regionalidad, adoptando las Resoluciones 1, 2 y 3.

Inmediatamente el Presidente concedió el uso de la palabra al Dr. Edelberto Torres-Rivas para proceder al tercer punto del orden del día, recordando a los miembros que en esta Asamblea finaliza su segundo periodo a cargo de la Secretaría General y haciendo patente su reconocimiento por el trabajo realizado.

### **3. Informe especial del Secretario General**

El Secretario General explicó que no se trataba de un informe, sino, como su título lo indica, de un conjunto de experiencias de quien estuvo al frente de una institución por 9 años. Recordó que en 1984 América Latina era muy diferente, la guerra fría estaba en un momento complejo, que en 1985 el gobierno de la entonces Unión Soviética iniciaba su Perestroika y los cambios en el bloque soviético. Recordó también la difícil situación de Centroamérica entonces y el grave problema de la deuda externa en toda la región. También recordó la retirada de los militares de varios gobiernos de América Latina y la importancia de los problemas relacionados con el narcotráfico. Mencionó que en ese marco se manifestó una crisis del conocimiento social en los centros de cultura de los países de la región, en especial en las ciencias sociales.

Consideró que las ciencias sociales aún se desarrollan en un contexto muy insuficiente y no se ha asegurado su desarrollo por la falta de financiamiento y apoyo en general. Preciso que las ciencias sociales no están en crisis aunque las exigencias del conocimiento aumentan cada vez y la realidad se ha hecho más compleja, pero que las ciencias sociales, por su naturaleza, siempre estarán en crisis.

Mencionó que estos años han sido fructíferos para la FLACSO y que si se considera a la crisis como la necesidad de pensar en el cambio, como crítica intelectual y social, entonces la crisis es un desafío al cambio y la posibilidad de enfrentar nuevas aventuras intelectuales.

Sobre su trabajo, mencionó que cuando inició su gestión, la Secretaría General provenía de una crisis administrativa muy seria. Recordó que sus dos propuestas de investigación iniciales no pudieron realizarse lo que lo obligó a

conducir su administración a atender las necesidades de cada Unidad y a buscar la creación de un programa regional en Centroamérica.

Durante su administración, añadió el Secretario General, se logró la creación de una Sede en Brasil y se avanzó en el mismo proceso para Argentina, además de que se inició el Proyecto de El Salvador. Reiteró su optimismo sobre el caso Bolivia, y remarcó que se incorporaron al Acuerdo como Estados Miembros, Argentina, Chile y Guatemala. mencionó también que se hacen esfuerzos para hacer lo propio con los gobiernos de Perú, Venezuela y República Dominicana.

Sobre los aspectos económico-institucionales, el Secretario General comentó que el financiamiento es fundamental para garantizar la permanencia de la institución. Comentó que ya no existe la solidaridad internacional demostrada antes de la democratización de la región, por lo que no se cuenta con suficientes recursos y se generan nuevas dificultades. Opinó que es en ese sentido que cobra vigencia la regionalidad de la FLACSO. Agradeció a los integrantes de los Comités Directivos en los que participó, su colaboración y apoyo. Expresó su satisfacción y tristeza al retirarse de la Secretaría General. El Presidente del Comité Directivo, Mtro. José Luis Barros Horcasitas, expresó, a nombre de los integrantes del propio comité, su reconocimiento a la gestión del Dr. Torres-Rivas. Enfatizó la creciente presencia de la FLACSO en todas sus dimensiones. Agradeció a nombre del Comité Directivo al Dr. Torres-Rivas y expresó su deseo por que tenga éxito en sus futuras actividades. A este reconocimiento se sumaron las delegaciones de Guatemala y de Costa Rica, subrayando su beneplácito de que Costa Rica sea la Sede de la Secretaría General y extendió su felicitación a nombre de otros países centroamericanos. En seguida, el Sr. Luis Ramallo, Presidente de la International Social Sciences Council ofreció al Dr. Torres-Rivas, el cargo de asesor científico del Consejo de su Organización.

Por su parte, el Presidente del Consejo Superior, Sr. Francisco Correa Weffort, añadió que el Dr. Edelberto Torres-Rivas impuso a FLACSO un esfuerzo de calidad científica y que su administración fue sumamente fecunda. Exhortó a quien sea electo próximo Secretario General a continuar en la misma línea de trabajo.

El Presidente de la Asamblea pidió abrir un receso y a nombre del Secretario de Relaciones Exteriores, Fernando Solana, extendió a todos los presentes la invitación a compartir la comida en el salón comedor de la propia Cancillería.

### **Sesión de la tarde**

A las 16:10 horas dieron inicio los trabajos de la sesión vespertina. El Presidente de la Asamblea anunció que los representantes de los Gobiernos de Colombia y Perú pidieron hacer uso de la palabra.

La Delegada de Colombia mencionó que su Gobierno se ha propuesto un programa de trabajo con nuevas políticas que conducen a la modernización de las actividades científicas y en particular del desarrollo de las ciencias sociales. Dichas políticas han contado ya con el apoyo de la UNESCO. Por ello, su Gobierno tiene la firme intención de que Colombia se adhiera como Estado Miembro de la FLACSO, y contempla la posibilidad de auspiciar la creación de una Unidad en el futuro. Mencionó que recientemente se creó la Escuela Nacional para la Democracia y Convivencia Ciudadana, y que actualmente en su país se discute una ley que tiende a reformar el sistema educativo y que se busca fortalecer el estudio del desarrollo para la democracia. Por ello se ha planteado ante el Congreso de la República de adherirse al Acuerdo sobre la FLACSO.

El Delegado de Perú se refirió a la enorme importancia que la FLACSO ha adquirido en los países en que opera. Anunció en nombre de su Gobierno, que Perú ya solicitó su adhesión al Acuerdo sobre la Flacso como Estado Miembro, y que los procedimientos están en curso. Pidió el apoyo de la nueva Secretaría General y de las distintas unidades para crear una más en su país.

El Presidente propuso que se emitiera una resolución para que el nuevo Secretario General se aboque de inmediato a establecer las relaciones con los Gobiernos de Colombia y Perú para lograr su adhesión al Acuerdo de la Facultad. En seguida dio cauce al cuarto punto del orden del día, referente a los nombramientos. Mencionó que la Asamblea debía realizar tres elecciones: el nombramiento del Director de la Sede México para la cual existe la Resolución del Consejo Superior CS/XVII/04 que propone la reelección del Mtro. José Luis Barros Horcasitas como Director de la Sede de México; la Elección de miembro a Título Individual del Consejo Superior, para la cual existe la Resolución CS/XVII/10 en la que se propone la candidatura del Dr. Daniel Camacho, y la Elección de un nuevo Secretario General para la cual el Consejo Superior había recomendado en su Resolución CS/XVII/07 las candidaturas de los Doctores Ayrton Fausto y Julio Labastida. El presidente añadió que la votación debería ser secreta y realizarse depositando los votos en una urna. Mencionó los países que tienen derecho a voto.

El Presidente de la Asamblea aclaró que no estaban presentes los representantes de los Gobiernos de Honduras y de Surinám, por lo que la mayoría simple la constituyen seis votos.

Se procedió a la votación para la elección del Director de la Sede de México. Al ofrecer la candidatura a la Dirección de la Sede Académica de México, se entregó un informe impreso de labores, relativo al período 1989-1993. Dicho informe explica que en estos cuatro años, la calidad de la planta académica se ha multiplicado por siete, conforme a los indicadores de excelencia académica establecidos por el CONACYT; la matrícula de alumnos se ha multiplicado

más de tres veces, dando especial atención a una adecuada representación regional de los países latinoamericanos. De hecho, en la Sede se imparten ahora tres programas de maestría y recientemente se ha aprobado un programa de doctorado. De igual modo, el informe refiere que las investigaciones publicadas han crecido más de ocho veces; se ha consolidado una firme presencia editorial con el sello propio de la Sede. Las instalaciones de la Sede también muestran una sensible evolución, con la incorporación de más de mil metros cuadrados de construcción al edificarse una nueva biblioteca. El acervo de ésta ha crecido de sesenta mil volúmenes a cerca de cien mil. De su parte, el equipo de cómputo de que se dispone la Sede se ha multiplicado por diez, añadiéndose una red conectada a las principales fuentes y bases de datos nacionales e internacionales. En lo concerniente al número de libros editados, de coloquios y eventos internacionales, y de convenios de cooperación técnica y científica, en estos cuatro años se superaron los totales que se habían registrado en toda la historia previa de la Sede. En lo que se refiere a financiamiento, entre 1989 y 1993, el presupuesto ejercido muestra un incremento de casi el 300 por ciento, en términos reales. Por último, entre 1989 y 1993, la Sede ha auspiciado la celebración de dos Asambleas Generales, una reunión del Consejo Superior y tres reuniones del Comité Directivo de la FLACSO.

En seguida los escrutadores, Delegados de Guatemala y Nicaragua, hicieron el conteo correspondiente a la votación. El resultado fue anunciado por el Delegado de Nicaragua, consistente en un voto nulo y diez votos a favor del Mtro. José Luis Barros Horcasitas como Director de la Sede México. La Asamblea adoptó la Resolución No. 4. Tomó la palabra la Delegada de México, quien agradeció en nombre de su país y del Mtro. Barros el apoyo de los amigos que los apoyaron en esta decisión.

A continuación, la delegación de Chile hizo uso de la palabra y mencionó que su país recibió con agrado el anuncio de la futura incorporación de dos países más como Estados Miembros y que en ese contexto proponía la candidatura del Sr. Francisco Leal, científico social colombiano, para ser electo como Miembro a Título Individual del Consejo Superior. Añadió que el *currículum* correspondiente estaba circulando entre los Delegados.

El Presidente de la Asamblea dio lectura al *currículum* del Sr. Francisco Leal. En seguida el Delegado de Costa Rica pidió al Presidente dar lectura al *currículum* del Dr. Camacho Monge. Así se hizo.

El Presidente pidió que procediera la votación. El Delegado de Nicaragua anunció el resultado de 3 votos a favor del Sr. Francisco Leal, 7 votos a favor del Sr. Daniel Camacho y una abstención. La Asamblea adoptó la Resolución No. 5.

Antes de proceder a la siguiente elección, el Delegado de Brasil explicó que la decisión de su gobierno de presentar la candidatura del Dr. Fausto, se inscribe en el espíritu de las preocupaciones de Brasil de dotar a la FLACSO de una administración ejecutiva ágil y acorde al nuevo papel definido para el nuevo Secretario General. No obstante, consideró que ante la existencia de dos candidaturas para la Secretaría General, su Gobierno estima que no es conveniente que la FLACSO pierda el consenso que debe existir en ese tipo de decisiones, por lo que se anunció el retiro de la candidatura del Dr. Ayrton Fausto.

La Asamblea resolvió elegir al Sr. Julio Labastida Martín del Campo por consenso. (Resolución No. 6).

La Delegación de México agradeció a la Delegación de Brasil ese gesto en aras de un consenso que fortalece a la FLACSO y a todos los demás Estados Miembros por el apoyo otorgado al candidato de México.

A continuación el Secretario General se refirió a los candidatos. Hizo una semblanza del candidato de Brasil y destacó su larga experiencia y su dedicación a promover la FLACSO; hizo lo propio con el Secretario General Electo, Julio Labastida y expresó su satisfacción por que se haga cargo de la institución.

En seguida el Presidente abrió un receso de 15 minutos para que los Delegados conocieran los proyectos de resolución presentados por las distintas delegaciones.

A las 17:20 continuó la sesión y se procedió al quinto punto del orden del día.

##### **5. Asuntos Varios**

El Presidente dio paso al punto de Asuntos Varios, en el que, después de una intensa discusión, se aprobaron las siguientes resoluciones:

1. APROBACION DEL INFORME DE ACTIVIDADES
2. APROBACION DE LOS INFORMES FINANCIEROS
3. APROBACION DEL INFORME SOBRE LA REGIONALIDAD DE LA FLACSO
4. DESIGNACION DEL MTRO. BARROS HORCASITAS COMO DIRECTOR DE LA SEDE MEXICO.
5. REELECCION DEL DR. DANIEL CAMACHO
6. ELECCION DEL MTRO. JULIO LABASTIDA
7. SOBRE EL PROYECTO REGIONAL "FAMILIA Y DESARROLLO EN AMERICA LATINA"
8. REGLAMENTO ELECCION MIEMBROS A TITULO INDIVIDUAL DEL CONSEJO SUPERIOR

9. CONTRIBUCIONES DE LOS ESTADOS MIEMBROS
10. SOBRE LA REGIONALIDAD DE LA FLACSO
11. SOBRE LA REINICIACION DEL PROGRAMA BOLIVIA

A las 19:15 horas se dio por concluida la sesión y se invitó a los participantes a proseguir los trabajos de la reunión, el día siguiente a las 12:00 horas, en las instalaciones de la Sede Académica de México de la FLACSO.

#### Reanudación de las tareas de la Asamblea

El martes 31 de agosto de 1993, se reanudaron los trabajos de la X Asamblea General, en las instalaciones de la Sede Académica de México. El Presidente dio la bienvenida al Delegado de Honduras y externó las disculpas del Dr. Correa Weffort por no poder asistir a esta sesión. Asimismo, a nombre de la Asamblea General, saludó la presencia del Mtro. Julio Labastida, quien fuera electo el día anterior como Secretario General de la Facultad.

A continuación, el Presidente procedió a la discusión de las propuestas de resolución pendientes y la Asamblea aprobó las siguientes resoluciones:

1. TOMA DE POSESION Y TRASPASO DE FUNCIONES DEL SECRETARIO GENERAL.
2. REVISION Y ACTUALIZACION PERIODICA DE TABULADORES SALARIALES Y GRATIFICACION POR TERMINO DE FUNCIONES
3. ADHESION DE NUEVOS ESTADOS
4. SOBRE LAS FUNCIONES DE LA FLACSO
5. AGRADECIMIENTO A LOS ORGANISMOS Y AGENCIAS INTERNACIONALES
6. FELICITACION AL SECRETARIO GENERAL SALIENTE
7. AGRADECIMIENTO AL GOBIERNO DE MEXICO

Enseguida, tomó la palabra el Presidente del Comité Directivo para apuntar que el Consejo Superior había recomendado al Comité Directivo la preparación de un folleto que explique la naturaleza y amplitud de las actividades sustantivas de la FLACSO. Indicó que la Sede de México, con apoyo del Gobierno de México, se hizo cargo de la edición de dicho folleto con la colaboración de los directores de las Unidades. Recordó que ese folleto fue repartido el día de ayer y se encuentra disponible para los asistentes.

El Presidente agradeció la participación de todos los asistentes a la Asamblea y dio por finalizados sus trabajos. En seguida, invitó a la concurrencia a la ceremonia de clausura a celebrarse en el mismo recinto de la Sede Académica de México de la FLACSO.

*Handwritten signatures and notes:*  
 Sivalde, Antela  
 Edig  
 Napoleón S. Sandoval  
 [Other illegible signatures]



## X ASAMBLEA GENERAL

México D. F., México  
30 y 31 de agosto de 1993

### RESOLUCIONES ADOPTADAS

La X Asamblea General Ordinaria de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO), reunida en la Ciudad de México D. F., los días 30 y 31 de agosto de 1993, bajo la presidencia del Lic. Victor Sologaistoa, representante del Gobierno de México, aprobó las siguientes resoluciones:

Firman las resoluciones

|   | Firmas | Siglas |
|---|--------|--------|
| ERNESTO FURTER<br>Argentina<br>ERNESTI FURTER |        |        |
| Bolivia<br>GUSTAVO RODRIGUEZ OSTRIA           |        |        |
| Brasil<br>OSWALDO PORTELLA                    |        |        |
| Chile<br>RENATO VALDIVIA                      |        |        |
| Costa Rica<br>RAFAEL EDUARDO SALGADO          |        |        |
| Cuba<br>ELENA DIAZ                            |        |        |

Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales  
Sede Académica de México  
30 y 31 de agosto 1993.



**FLACSO**

## X ASAMBLEA GENERAL

Ecuador  
AUGUSTO SAA CORRIERE

*[Handwritten signature]*  
\_\_\_\_\_ *[Handwritten signature]*  
*[Handwritten signature]*

Guatemala  
ALEJANDRO MALDONADO A.

Honduras  
GERMAN ESPINAL ZUÑIGA

*[Handwritten signature]*  
\_\_\_\_\_ *[Handwritten signature]*  
*[Handwritten signature]*

México  
VICTOR SOLOGAISTOA

Nicaragua  
NAPOLEON FUENTES

*[Handwritten signature]*  
\_\_\_\_\_ *[Handwritten signature]*  
*[Handwritten signature]*

Panamá  
EZEQUIEL RODRIGUEZ E.

Secretario General  
EDELBERTO TORRES-RIVAS

\_\_\_\_\_ *[Handwritten signature]*  
\_\_\_\_\_ *[Handwritten signature]*  
*[Handwritten signature]*





FLACSO

## X ASAMBLEA GENERAL

México D. F., México  
30 y 31 de agosto de 1993

RES. AGO X/02      APROBACION      DE      LOS      INFORMES  
FINANCIEROS

La Asamblea General aprueba los Informes Financieros y de Auditoría elevados a su consideración por el Consejo Superior.

*[Handwritten signatures in blue and red ink, including names like Napoleón, Oswaldo, and others.]*

Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales  
Sede Académica de México  
30 y 31 de agosto 1993.



**FLACSO**

## X ASAMBLEA GENERAL

México D. F., México  
30 y 31 de agosto de 1993

RES. AGO X/03      APROBACION DEL INFORME SOBRE LA  
REGIONALIDAD DE LA FLACSO

La Asamblea General conoció el Informe sobre la nueva regionalidad de la FLACSO y después de deliberar sobre su contenido, resolvió aprobarlo.

*Antonio M. Napoleón Fuentes*  
*Osvaldo Tortella*  
*Salgado*  
*Eduy*  
*Calderón*  
*Espinosa*

Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales  
Sede Académica de México  
30 y 31 de agosto 1993.



## X ASAMBLEA GENERAL

México D. F., México  
30 y 31 de agosto de 1993

RES. AGO X/04      DESIGNACION DEL MTRO. BARROS  
HORCASITAS COMO DIRECTOR DE LA SEDE  
MEXICO

La Asamblea General resuelve nombrar para un segundo periodo al Mtro. José Luis Barros Horcasitas como Director de la Sede Académica de México, a partir del 31 de agosto de 1993.

*E. to ll*      *atam*  
*apstein Fuentes*  
*Osvaldo Antelo*      *P. Juncal*  
*Edig*  
*Laldicating*  
*Alvarez*  
*Chapinich*  
*Gr*

Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales  
Sede Académica de México  
30 y 31 de agosto 1993.



FLACSO

## X ASAMBLEA GENERAL

México D. F., México  
30 y 31 de agosto de 1993

RES. AGO X/05

REELECCION DEL DR. DANIEL CAMACHO

La Asamblea General acuerda reelegir, como miembro a Título Individual del Consejo Superior, al Dr. Daniel Camacho por un periodo de cuatro años, a partir del 31 de agosto de 1993.

*Edo. V. ... Napoleón ...*  
*Isabel ...*  
*Edo. ...*  
*...*  
*...*  
*...*

Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales  
Sede Académica de México  
30 y 31 de agosto 1993.



FLACSO

## X ASAMBLEA GENERAL

México D. F., México  
30 y 31 de agosto de 1993

RES. AGO X/06      ELECCION DEL MTRO. JULIO LABASTIDA

La Asamblea General resuelve elegir por consenso al Mtro. Julio Labastida Martín del Campo como Secretario General de la FLACSO por un periodo de cuatro años a partir del 31 de agosto de 1993.

*[Handwritten signatures in blue and black ink, including names like 'Napoleón...', 'D. José...', 'Edroy...', 'Saldívar...', and 'Espinoza...']*

Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales  
Sede Académica de México  
30 y 31 de agosto 1993.



**FLACSO**

## X ASAMBLEA GENERAL

México D. F., México  
30 y 31 de agosto de 1993

RES. AGO X/07

### SOBRE EL PROYECTO REGIONAL "FAMILIA Y DESARROLLO EN AMERICA LATINA"

La Asamblea General ha conocido la información siguiente proporcionada por el Secretario General:

- 1) La Secretaría General de FLACSO ha preparado un proyecto regional de investigación titulado Familia y Desarrollo en América Latina: un análisis desde el umbral del Siglo XXI, que se propone sistematizar y ordenar la información existente sobre el tema de Familia; una ordenación de los principales tipos de familias existentes y el análisis de las funciones y características a partir de la tipología establecida.
- 2) Por la amplitud y características el proyecto ha recibido el apoyo de la CEPAL, del Fondo de Población de Naciones Unidas y de la Coordinación del Año Internacional de la Familia. Este apoyo significa que algunas etapas del proyecto se realizarían con la colaboración técnica, asesoría o financiera de las instituciones mencionadas.
- 3) El proyecto ha sido presentado, en busca de respaldo económico, ante el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y UNICEF, pero requiere apoyos explícitos por parte de todos los Gobiernos de América Latina y en especial de aquellos que han adherido al Acuerdo sobre la FLACSO.
- 4) Por tratarse de un proyecto regional de un tema del mayor interés para los Gobiernos Latinoamericanos, en el desarrollo de su planificación social y en el marco del Año Internacional de la Familia, esta Asamblea General de la FLACSO, resuelve:

Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales  
Sede Académica de México  
30 y 31 de agosto 1993.



FLACSO

## X ASAMBLEA GENERAL

- A) Apoyar las gestiones que realiza la Secretaría General ante los organismos técnicos y financieros mencionados en los puntos 2 y 3 anteriores, y de manera particular las que se realizan ante el PNUD, UNESCO y UNICEF, llamando la atención acerca de la importancia de la investigación sobre el tema de la familia identificado líneas arriba y solicitando el apoyo financiero correspondiente.
- B) Expresar el apoyo a dicho proyecto ante el PNUD, UNICEF y UNESCO mediante una carta explícita de los Ministerios de Planificación o despachos correspondientes por parte de cada uno de los Gobiernos aquí representados.
- C) Encomendar al Comité Directivo que examine la viabilidad académica del proyecto; precise los objetivos, los productos esperados y los plazos de realización del proyecto. En particular, el Comité Directivo deberá designar al coordinador general del proyecto, así como a los coordinadores subregionales o nacionales, y realizar evaluaciones periódicas del avance de las labores realizadas.
- D) El Comité Directivo rendirá un informe detallado al próximo Consejo Superior.

*Handwritten signatures in blue and red ink, including names like Oswaldo Antela, Edwig, and others.*

Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales  
Sede Académica de México  
30 y 31 de agosto 1993.



## X ASAMBLEA GENERAL

México D. F., México  
30 y 31 de agosto de 1993

RES. AGO X/08      REGLAMENTO ELECCION MIEMBROS A  
TITULO INDIVIDUAL DEL CONSEJO  
SUPERIOR

La Asamblea General resolvió aprobar el siguiente reglamento para la elección de miembros del Consejo Superior:

1. El Secretario General deberá comunicar a todos los Estados Miembros y al Comité Directivo, cuando exista una vacante o esté por finalizar el período de un Consejero, sea Representante de Gobierno o sea Académico a Título Individual. Dicha comunicación deberá hacerse con 120 días de anticipación respecto de la próxima reunión de la Asamblea General de la FLACSO.
2. En el caso de un Miembro a Título Individual, éste deberá recaer en un académico latinoamericano de reconocido prestigio académico.
3. Los Estados Miembros, los integrantes del Comité Directivo o del Consejo Superior, que deseen presentar algún candidato a Título Individual, deberán hacerlo en forma escrita, enviando con 60 días de anticipación a la Secretaría General, el Curriculum Vitae del postulante.
4. El Secretario General deberá hacer circular entre los miembros del Consejo Superior, los *Curricula Vitorum* de los postulantes.

Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales  
Sede Académica de México  
30 y 31 de agosto 1993.

*[Handwritten signatures and scribbles in blue and black ink, including names like 'Napoleón', 'Eduardo', and 'Alejandro']*



## X ASAMBLEA GENERAL

México D. F., México  
30 y 31 de agosto de 1993

### RES. AGO X/09      CONTRIBUCIONES    DE    LOS    ESTADOS MIEMBROS

La Asamblea General conoció la Resolución CS/XVII/12 del Consejo Superior relativa a la importancia que para el funcionamiento de la FLACSO tienen las contribuciones de los Estados Miembros. En este sentido la Asamblea General manifiesta su profundo reconocimiento a los Estados que han cumplido puntualmente el pago de las cuotas y la contribución anual suplementaria para el funcionamiento de la respectiva Unidad Académica. La Asamblea General recuerda a los Estados que acogen Unidades de la FLACSO la importancia crucial de la regularización en el cumplimiento de las contribuciones financieras.

*[Handwritten signatures in blue and black ink, including names like Oswald, Antela, and others.]*

Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales  
Sede Académica de México  
30 y 31 de agosto 1993.



**FLACSO**

## X ASAMBLEA GENERAL

México D. F., México  
30 y 31 de agosto de 1993

### RES. AGO X/10      SOBRE LA REGIONALIDAD DE LA FLACSO

Recordando las recomendaciones de la Comisión ad-hoc del Consejo Superior, aprobadas sin modificaciones por la IX Asamblea General, y tomando nota con satisfacción de los avances en el sentido de una renovada regionalidad de la FLACSO, resumidas en el informe "Acerca de la nueva regionalidad de la FLACSO", la Asamblea General,

#### RESUELVE:

1. Reiterar para el próximo periodo, la prioridad de su acción regional para adecuar la Institución, herramienta importante de la integración latinoamericana, a los enormes desafíos del proceso de globalización;
2. En este sentido, instar al Consejo Superior, al Comité Directivo, y al Secretario General, a continuar y profundizar los esfuerzos tendientes a:
  - a) Perfeccionar el funcionamiento de los órganos de gobierno de la institución.
  - b) Incrementar la coordinación de las actividades entre las diversas unidades.
  - c) Implantar mecanismos de evaluación periódica del trabajo de las diversas unidades.
  - e) Asegurar el ejercicio de la función coordinadora del Secretario General, tal como se prevé en el Acuerdo sobre la FLACSO.

Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales  
Sede Académica de México  
30 y 31 de agosto 1993.



**FLACSO**

## X ASAMBLEA GENERAL

- f) Perfeccionar la política de difusión de las actividades y publicaciones de la Institución.
- g) Asegurar la regularización de las contribuciones anuales y suplementarias de los Estados Miembros, así como el apoyo concertado de los Estados Miembros junto a organismos Multilaterales de financiamiento a proyectos regionales de la FLACSO.
- h) Avanzar hacia la adhesión al Acuerdo sobre la FLACSO de los Estados Latinoamericanos y del Caribe que aún no son miembros.

*E. Coll* *Estad*  
*Napoleón Fuentes*  
*Usualde Montela* *EDM*  
*Saldivar*  
*Alfonso*  
*Alfonso*  
*Alfonso*



## X ASAMBLEA GENERAL

México D. F., México  
30 y 31 de agosto de 1993

RES. AGO X/11      SOBRE LA REINICIACION DEL PROGRAMA  
BOLIVIA

VISTO:

Que el Programa Bolivia se encuentra paralizado desde fines de 1992.

CONSIDERANDO:

La voluntad del gobierno de Bolivia, expresada por el jefe de su delegación, Licenciado Gustavo Rodríguez Ostría, de apoyar firmemente las actividades de FLACSO en Bolivia.

La Asamblea General de la FLACSO resuelve:

Encomendar al Comité Directivo y a la Secretaría General tomar contacto con el gobierno boliviano a fin de examinar la posibilidad la reiniciar las actividades del Programa Bolivia, y que se estudien las modalidades de un acuerdo con el Centro de Estudios Superiores Universitarios (CESU), de la Universidad Mayor de San Simón (Cochabamba), Programa del Centro de Estudios de Relaciones Internacionales para el Desarrollo (CERID), en La Paz.

*[Handwritten signatures and notes in blue and black ink, including names like 'Napoleón Sánchez' and 'Rosa L. ...']*

Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales  
Sede Académica de México  
30 y 31 de agosto 1993.



**FLACSO**

## X ASAMBLEA GENERAL

México D. F., México  
30 y 31 de agosto de 1993

### RES. AGO X/12 TOMA DE POSESION Y TRASPASO DE FUNCIONES DEL SECRETARIO GENERAL

1. La Asamblea General resuelve encomendar a su Presidente que, aprovechando la ceremonia de clausura de esta X Reunión Ordinaria, dé posesión al Prof. Julio Labastida como Secretario General.
2. En razón del orden administrativo que se desprende del Informe de Labores de los informes de ejecución presupuestaria presentados a la propia Asamblea, y en observancia del periodo de duración del encargo dispuesto en el Acuerdo sobre la FLACSO, se solicita al Secretario General saliente su colaboración durante 30 días con el nuevo Secretario General a fin de facilitar su acreditación ante los Gobiernos y Organismos Internacionales, el traspaso de la información pertinente y la conducción de los asuntos propios de la Secretaría General.
3. A fin de facilitar en el futuro el traspaso de las funciones y asegurar la continuidad de la representación legal de la FLACSO, la Asamblea General resuelve que en las reuniones en que deba tener lugar la elección del Secretario General se verifiquen con 90 días de anticipación respecto del término del mandato vigente.

*[Handwritten signatures in blue and black ink]*

Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales  
Sede Académica de México  
30 y 31 de agosto 1993.



FLACSO

## X ASAMBLEA GENERAL

México D. F., México  
30 y 31 de agosto de 1993

RES. AGO X/13

REVISION Y ACTUALIZACION PERIODICA DE  
TABULADORES SALARIALES Y  
GRATIFICACION POR TERMINO DE  
FUNCIONES DE

La Asamblea General resuelve:

1. Encomendar al Comité Directivo la elaboración de una propuesta de revisión y actualización periódica de los tabuladores salariales y la gratificación por término de sus funciones para el puesto de Secretario General, incluyendo un estudio del impacto presupuestal de las distintas alternativas, así como la forma de absorberlo.
2. Delegar al Consejo Superior para que durante su próxima reunión decida sobre la materia.

*[Handwritten signatures in blue and black ink, including names like Oswaldo, P. J., and others.]*

Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales  
Sede Académica de México  
30 y 31 de agosto 1993.



## X ASAMBLEA GENERAL

México D. F., México  
30 y 31 de agosto de 1993

### RES. AGO X/14      ADHESION DE NUEVOS ESTADOS

La X Asamblea General de la FLACSO ha recibido con beneplácito la decisión oficial de los gobiernos de Colombia y del Perú por adherirse como Estados Miembros de pleno derecho al Acuerdo sobre la FLACSO, reconoce el esfuerzo que ha desplegado el Secretario General saliente por vincular a estos Estados y encomienda al Secretario General electo realizar, con toda prioridad, las gestiones a fin de concretar la adhesión de esas dos naciones latinoamericanas. Asimismo, recomienda al Secretario General electo que lleve a cabo esfuerzos similares a efecto de lograr la adhesión de El Salvador, Paraguay, República Dominicana, Uruguay y Venezuela como Estados Miembros, con los cuales ya se ha iniciado contacto.

*E. to H. V.*  
*Dswalelef. Amella*  
*Edgardo*  
*Edgardo*  
*Expino*  
*Napoleon Fuentes*  
*P. J. S.*  
*EOy*  
*Calderón*  
*GA*  
*SA*

Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales  
Sede Académica de México  
30 y 31 de agosto 1993.



## X ASAMBLEA GENERAL

México D. F., México  
30 y 31 de agosto de 1993

### RES. AGO X/15      SOBRE LAS FUNCIONES DE LA FLACSO

#### CONSIDERANDO QUE:

FLACSO tiene como una de sus funciones principales realizar actividades relacionadas con las ciencias sociales, que conduzcan al desarrollo y la integración cultural de los países de la región latinoamericana.

#### RESUELVE:

- a) Propiciar la adecuación curricular de la educación para la democracia en el área de las ciencias sociales, que permita afianzar los principios de la ética, la convivencia, y el respeto a los derechos humanos, dinamizando los procesos de participación ciudadana y la solución pacífica de conflictos.
- b) Estimular el intercambio de experiencias y metodologías en este campo, y,
- c) Contribuir a una mayor integración social y cultural alrededor de dicha educación, como proceso para la configuración de democracias más sólidas para las nuevas generaciones.

*[Handwritten signatures in blue ink]*  
E. do Al N.  
Oswaldo Antela  
[Signature]  
[Signature]

*[Handwritten signatures in black ink]*  
Espinosa  
Napoleón S. [Signature]  
[Signature]  
[Signature]

Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales  
Sede Académica de México  
30 y 31 de agosto 1993.



## X ASAMBLEA GENERAL

México D. F., México  
30 y 31 de agosto de 1993

RES. AGO X/16

AGRADECIMIENTO A LOS ORGANISMOS Y  
AGENCIAS INTERNACIONALES

LA ASAMBLEA GENERAL RESUELVE:

1. Agradecer a los organismos y agencias internacionales y gubernamentales que han apoyado las actividades de las distintas unidades de la institución, y,
2. Solicitarles la continuidad de su valiosa colaboración en el marco de las nuevas perspectivas de trabajo que se han mencionado en esta Asamblea General.

*[Handwritten signatures and initials in blue and black ink, including names like 'Napoleón S. ...', 'Eding', and others.]*

Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales  
Sede Académica de México  
30 y 31 de agosto 1993.



**FLACSO**

## X ASAMBLEA GENERAL

México D. F., México  
30 y 31 de agosto de 1993

RES. AGO X/17 FELICITACION AL SECRETARIO GENERAL  
SALIENTE

### CONSIDERANDO QUE:

El doctor Edelberto Torres-Rivas cumple su segundo mandato en calidad de Secretario General de la FLACSO, con lo cual se da término a su fructífera gestión de las funciones encomendadas en el Acuerdo que establece este organismo regional.

Durante la gestión del doctor Edelberto Torres-Rivas se promovió la adhesión de algunos Estados al acuerdo constitutivo de la FLACSO y se amplió el campo de acción del organismo a través de la creación de nuevas unidades académicas que llevaron a cabo numerosos cursos, proyectos y programa de desarrollo de las ciencias sociales. Al mismo tiempo se incrementó cuantitativa y cualitativamente la actividad académica de las Sedes, Programas y Proyectos ya existentes.

### RESUELVE:

Destacar las actividades ejecutadas por el doctor Edelberto Torres-Rivas, en cumplimiento de las funciones encomendadas como Secretario General de la FLACSO, las cuales han constituido una contribución significativa para el cumplimiento de los objetivos de este organismo regional.

Reconocer la decisiva contribución del Dr. Torres-Rivas en el proceso de consolidación institucional y en el logro de un significativo aporte de la FLACSO al desarrollo de las ciencias sociales.

Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales  
Sede Académica de México  
30 y 31 de agosto 1993.

*Edelberto Torres-Rivas*  
*Edelberto Torres-Rivas*  
*Edelberto Torres-Rivas*

*[Handwritten signature]*

*[Handwritten signature]*  
*[Handwritten signature]*  
*[Handwritten signature]*

